
Préparation de dictée      Pour vendredi 9 octobre 
 

Grammaire Conjugaison Orthographe d'usage 
 

� � � � Participe passé en é 

                   ou 

        Infinitif en er 
 

Manger ou mangé ?    Comment choisir : 

 

Ce soir, Florent Manaudou va manger des pâtes. 

                                                       prendre 

                                                        infinitif 

Ce matin, il a mangé un gâteau de riz. 

                         pris 

                         participe passé 

 

Infinitif :  prendre, mordre    →     manger 

                                      ↓                    ↓                  ↓ 

Participe passé :    pris, mordu     →     mangé 

 

� � � � la/la/là/l'a/l'as  AMF11G 
 

La chaise est cassée.        La = déterminant féminin 

Une 

 

Je la répare.                       la = pronom personnel 

    COD quoi ? la chaise            qui remplace "la chaise" 

 

Laisse cette chaise là.       là = adverbe de lieu 

                                   ici 

 

Il a vu un écureuil. Il l'a vu dans un arbre. 

                                     l'avait 

Tu l'as vu aussi ? 

      l'avais                         l' = pronom personnel 

                                                 qui remplace l'écureuil 

 

� � � � c'est ≠ s'est  AMF9G 
                    c'est = ceci est 

           elle s'est précipitée = je me suis précipité(e) 

 

� � � � son ≠ sont  AMF3G 
            son = mon 

                   sont = étaient 

 

� � � �  a ≠ à  AMF1G 

                     a = avait 

                     à = avait 

 

 

� � � � Le passé composé (révision) 
 

� � � � Le présent (révision) 
 

� � � � Le futur simple    
 

    verbes du 1er groupe 

 

    Demain, 

travailler jouer se reposer 

Je travaillerai 

Tu travailleras 

Il travaillera 

Nous travaillerons 

Vous travaillerez 

Ils travailleront 

Je jouerai 

Tu joueras 

Il jouera 

Nous jouerons 

Vous jouerez 

Ils joueront 

Je me reposerai 

Tu te reposeras 

Il se reposera 

Nous nous reposerons 

Vous vous reposerez 

Ils se reposeront 

 

    verbes être et avoir 

     

    Plus tard, 

être un chanteur célèbre avoir de nombreux admirateurs 

Je serai 

Tu seras 

Il sera 

Nous serons 

Vous serez 

Ils seront 

J'aurai 

Tu auras 

Il aura 

Nous aurons 

Vous aurez 

Ils auront 

 

 

 

 

Grammaire (suite) 
 

� � � � et ≠ est  AMF2G 
            et = et puis, et aussi 

                   est = était 

 

� � � �  au aux 

                     une tarte au sucre (= avec du sucre - singulier-) 

                     une tarte aux pommes (= avec des pommes - pluriel-) 

 

� � � �  sujet inversé 

                     "Ça va ? tu ne t'es pas fait mal ?" 

                      lui demandent ses copines. 

                                Verbe  ←  Sujet = elles 

                   

La ferme 

Le réveil l'a sorti de son lit et il est parti mener le bétail aux pâturages.  

     S=il          PC                           S     PC    attendre  attendu                    vers des pâturages 

Ce travail ne peut attendre. 

      S=il            Pré 

Quand son fils se réveillera, le soleil sera déjà haut, et pourtant,  

               S=il             Futur           S=il     Futur 

il aura encore sommeil. 

S  Futur 

Il s'amusera à sauter, là au milieu des feuilles, et donnera des groseilles  

S     Futur         courir  couru 

aux écureuils. 
à des écureuils -pluriel- 

"Jouer, c'est bien, mais ton père, tu l'as aidé ?" 

courir  couru     ceci est                                                    S           PC 

lui demande sa mère. 

            Pré        S=elle 

 

� � � � Mots invariables : 

 

déjà     quand = lorsque 

pourtant 

encore      mais     

 

� � � � e + 2 consonnes : 

 

e   è 

la ferme 
        ↑↑                                    

          

 

� � � � ail, euil, ouil, eil 

 

a + il            a + ille 
un portail, un rail, le bétail, un travail 

une paille, une médaille, une bataille 

 

eu + il         eu + ille 
un fauteuil, un écureuil 

une feuille 

 

Attention !     Exceptions : 

Un acceuil           →        Un accueil 

Acceuillir             →         Accueillir 

Un receuil           →         Un recueil 

Une ceuillette    →         Une cueillette 

Ceuillir                 →         Cueillir 

 

ou + il         ou + ille 
un fenouil 

une grenouille 

 

ei + l            ei + lle 
le soleil, un conseil, un réveil 

une corbeille, une groseille    

    

� � � � sauter     haut(e) 

        une hauteur 

        un saut 
 

un seau / un saut / un sot 
Un seau d'eau 

Le kangourou réalise des sauts. 

Tu te comportes comme un sot ! 

                                 comme une sotte !  
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